
La autoridad sanitaria llama  
continuar con la prevención, pues 
época de transmisión continua 
hasta abril.  

Biobío se 
mantiene libre 
de contagios  
de Hanta 
durante 2024
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Alcaldes solicitan 
incluir a municipios en 
mesa contra crimen 
organizado
Tras una nueva sesión de la instancia regio-
nal que abarca este tema de seguridad 
pública, jefes comunales calificaron como 
una necesidad el poder participar de dicho 
espacio.
POLÍTICA PÁGS. 4-5
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MOP realizará 
mejoramiento en 
Ruta de la Madera
Contempla instalación de muros de 
hormigón e intervención de árboles.
CIUDAD PÁG. 11

A nueve días sin 
electricidad:  
vecinos de Isla Mocha 
piden que una  
empresa se encargue  
del suministro

Un proyecto que se 
gana un lugar en las 
letras locales
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Huachipato: comisión analiza 
este viernes salvaguardias al 
acero chino por crisis de usina

REPRESENTANTES DE TRABAJADORES Y ALCALDESA DE SANTA JUANA -ENLACE DE GOBIERNO- CONFIRMARON LA INFORMACIÓN

Este viernes sesionará la Comisión 
Antidistorsiones que revisará los 
antecedentes entregados por 

Huachipato,en medio de un esce-
nario de eventual competencia 
desleal de acero Chino, cuestión 

que ha significado una prolongada 
crisis para la empresa y trabajado-
res con sede en Talcahuano. Así lo 

confirmaron desde el mundo sin-
dical, como la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz, quien ha ofi-

ciado como puente entre los acto-
res involucrados.  

Mesa por la Defensa del Empleo y la Industria Regional se reunió con autoridades regionales.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

EDITORIAL: MEDIDAS PARA EVITAR LOS TACOS EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Viernes 23 de febrero de 2024, Región del Biobío, N°5728, año XVI
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado, Colectiva – Justicia en DD.HH.

Desde 1999, la UNESCO conme-
mora cada 21 de febrero el día inter-
nacional de la lengua materna, el cual 
tiene por objeto ser una instancia 
para promover en los países miem-
bros, incluido Chile, la preservación 
y protección de los idiomas hablados 
por todos los pueblos del mundo. 

Siendo el lenguaje uno de los 
principales mecanismos de trans-
misión y desarrollo de la cultura de 

La situación en Chile, en donde 
habitan diez pueblos indígenas for-
malmente reconocidos, no dista en 
muchos aspectos del panorama 
mundial. Con diez pueblos indíge-
nas formalmente reconocidos, y 
seis lenguas indígenas habladas en 
la actualidad (aymara, quechua, 
rapa nui, kawésqar, yagán y ma-
puzugun, con una séptima lengua, 
el ckunsa, en proceso de revitaliza-
ción), son múltiples los riesgos que 
amenazan su preservación y desa-
rrollo, especialmente en el caso de 

aquellos pueblos que, produc-
to de políticas focalizadas de 

exterminio a durante el siglo 
XIX e inicios del siglo XX, cuentan 

con un escaso número de integran-
tes, y uno aún menor de hablantes 
nativos de su lengua. El fortaleci-
miento de las políticas y acciones de 
reconocimiento y promoción de la 
enseñanza de estas, debiera consti-
tuir un objetivo central como parte 
de la protección al derecho de ha-
blar la lengua materna.

en peligro de extinción. Dicha situa-
ción, afecta especialmente a miem-
bros de pueblos originarios que, 
como parte de políticas de asimila-
ción forzada en diversos países, han 
visto imposibilitada la preserva-
ción de su idioma y con ello, de su 
tradición cultural. 

Varias son las formas a través de 
los cuales se materializa esta asimi-
lación que fuerza a la desaparición 
de los idiomas. Desde los mecanis-
mos violentos y la prohibición di-
recta (que lamentablemente han 
sido una realidad histórica en 
territorios sujetos a regíme-
nes coloniales), hasta formas 
más sutiles, pero sumamente 
efectivas, como la supresión de es-
pacios para dichos idiomas del sis-
tema educativo, de los organismos 
públicos y de los medios de comu-
nicación. La estandarización de las 
comunicaciones en medios virtua-
les en las últimas décadas ha con-
tribuido también al riesgo de desa-
parición de estos idiomas. 

los pueblos, la posibilidad de preser-
var el idioma de estos es clave para 
mantener viva sus formas de vida y 
conocimiento. Sin embargo, esta 
posibilidad, para buena parte de la 
población mundial, se encuentra 
fuertemente amenazada. De acuer-
do con cifras de la misma UNESCO, 
al año 2023, el 43% de las poco más 
de 6 mil lenguas habladas actual-
mente en el mundo se encuentran 

Día de la lengua  
materna

SOLANGE VELOSO 
Directora de operación social Hogar de Cristo

“Aunque parezca extraño, es 
más fácil ser caritativo que justo”. 
Eso decía Alberto Hurtado, a me-
diados de la década del 40 del si-
glo pasado. “Muchos están dis-
puestos a dar limosna, pero no a 
pagar un salario justo”, graficaba 
como ejemplo. A 80 años de en-
tonces –los que cumple este año el 
Hogar de Cristo–, la frase sigue 
siendo desgraciadamente muy 
certera. En el Día Mundial de la 
Justicia Social y en medio del de-
solador contexto en que nos 
dejan los mega incendios en 
los cerros de Viña del Mar y 
en Villa Alemana y Quilpué, 
reconocemos que muchos acu-
den a ayudar con genuina solida-
ridad. Pero hay otros que donan lo 
que les sobra: ropa vieja, sucia, 
dispar. Es desalentador también 
que la tragedia siempre afecte con 
más crudeza a los pobres y vulne-
rables. A los que autoconstruyen 
donde pueden, como pueden, vi-
viendo en un riesgo cotidiano per-
manente. 

Lo vimos en la pérdida de ocho 
modestas viviendas de sendos 
adultos mayores vinculados a 
nuestro programa de atención do-
miciliaria en el Campamento Ma-

mosos actos de caridad, pero ve-
mos pocos actos de justicia social. 
Pero la idea de que la promoción de 
la justicia social debe ser el objeti-
vo central que guíe todas las políti-
cas nacionales e internacionales 
cobra cada vez más fuerza.  

En un escenario de crisis finan-
ciera y económica que sigue gol-
peando a gran parte de los países 
tras la pandemia, es imperativo 
construir sociedades más justas, 
inclusivas y equitativas. Sabemos 
que la pobreza y la constante vulne-
ración de los derechos de las perso-
nas, ponen en riesgo la convivencia 
social. Y de eso en Chile hemos sido 
y seguimos siendo testigos.

nuel Bustos de Viña del Mar, y en 
centenares de otras familias que lo 
perdieron todo. Es en estos casos 
cuando la desigualdad muestra su 
real cara. Y también resulta frus-
trante que la preocupación públi-
ca por los afectados se desvanez-
ca tan pronto. Han pasado 18 días 
desde el desastre y, cada vez, sus 
víctimas están menos presentes 
en las noticias. 

Es nuestra clásica lucidez transi-
toria. Cada 20 de febrero, se celebra 

el Día de la Justicia Social, con-
memoración establecida por 
las Naciones Unidas recién en 

2007, a pesar de que la expre-
sión “justicia social” fue acuñada en 
1843 por el jesuita italiano Luigi 
Taparelli. El sacerdote es conside-
rado uno de los fundadores de la 
doctrina social de la Iglesia. 

¿A qué se refiere concretamente 
el concepto de justicia social? 

Implica resguardar los derechos 
fundamentales del ser humano, 
pero al mismo tiempo promover 
su desarrollo integral. Esto involu-
cra una educación inclusiva, equi-
tativa y de calidad; un trabajo dig-
no y con una justa retribución; un 
sistema de salud efectivo y oportu-
no; una vivienda digna. Todas di-

mensiones que deben estar cubier-
tas para el bienestar de las perso-
nas, al margen además de su géne-
ro, raza u origen. Y que se miden a 
la hora de evaluar la pobreza mul-
tidimensional, que es una condi-
ción mucho más fina y útil que la 
mera consideración del ingreso 
para determinar la pobreza de una 
persona. 

En Hogar de Cristo llevamos 80 
años trabajando por reducir la po-
breza, la discriminación, las desi-
gualdades, dando voz a los más vul-
nerables, y hemos participado ac-
tivamente organizando campañas 
de ayuda después de cada catástro-
fe. Nos hemos emocionado con her-

Justicia, no caridad
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El subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, anunció este jueves que el 
Ejecutivo presentará una querella por el 
secuestro del ex militar venezolano, co-
nocido por ser opositor a Nicolás Madu-
ro, Ronald Ojeda. Ojeda fue sacado de su 
vivienda la madrugada del miércoles, de 
acuerdo a su pareja, por hombres que 
aparentaban ser integrantes de la Policía 
de Investigaciones (PDI). En este marco, 
Monsalve aseveró que “siempre nos pa-
rece que es una decisión muy importan-
te la querella para dar una señal política 
que al Gobierno le interesa que estos ca-
sos no queden en la impunidad”. El se-
cuestro generó amplias reacciones, tan-
to a nivel local como internacional.  

 
Matías Walker Prieto 
@matiaswalkerp 
“Informaciones de prensa revelan el se-
cuestro en nuestro país del Teniente Co-
ronel de #Venezuela Ronald Ojeda, a 
quien se le concedió asilo político. Se tra-
taría de la primera incursión militar ex-
tranjera en Chile desde 1978, articulada 
con el crimen organizado. Presidente 
debe citar al COSENA; nuestra respues-
ta diplomática y de seguridad debe ser 
acorde a la gravedad de esta violación a 
nuestra soberanía nacional”. 
 
Francisco Chahuán @chahuan 
“Consideramos de la mayor gravedad el 
supuesto secuestro del Teniente Coronel 
de en Retiro de las Fuerzas Amadas Ve-
nezolanas Ronald Ojeda  por personas 
que aparentemente se hicieron pasar 
por efectivos de la PDI. Pedimos al go-
bierno de @GabrielBoric que este hecho 
sea investigado con la mayor celeridad 
y si se acredita que eventualmente hubo 
acción militar extranjera en nuestro te-
rritorio nacional tomar todas las medi-
das del caso y endurecer nuestra posi-
ción ante la dictadura de Maduro  
@MariaCorinaYA”. 
 
Carla Angola @carlaangola 
“Lo que sabemos del secuestro en Chile 
del Teniente (r) Ronald Ojeda Moreno, 
luego de lograr escapar en diciembre de 
2017 de la cárcel militar de Ramo Ver-
de, donde se encontraba recluido des-
pués de haber sido detenido por el régi-
men de Maduro el 25 de marzo de 
2017, y después de haber sido expulsa-
do de la FAN por “conspiración”. 
 
Ana Maria Silva 
@anamariasilvaCL 
“Fuimos los primeros en llegar al sitio 
del suceso, supimos que era más que un 
auto abandonado cuando nos confir-
man que había chalecos antibalas en la 
maleta del vehículo. Las pericias PDI 
BIPE fueron extensas por Secuestro en 
Chile del Tte.  #RonaldOjeda”. 
 
Daniela Forero-Ortiz @dforeror 
“Ministerio Público declaró secreta la 
investigación sobre el presunto secues-
tro del teniente coronel en retiro del 
Ejército venezolano, Ronald Ojeda, 
quien reside en Chile”.
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EDITORIAL

A poco menos de 10 días para que llegue marzo, las 
autoridades revelaron las medidas que se adop-
tarán frente a la proyectada congestión vial que se 
anticipa con el regreso de las vacaciones y el re-

torno a clases. Este martes se reunieron representantes del 
Ejecutivo local, con decisión en materia de Transportes, Edu-
cación y también de EFE Sur, por el servicio de Biotrén. 

De acuerdo con lo publicado por Diario Concepción, es que 
habrá un aumento en la frecuencia y en el horario de circu-
lación de los taxibuses en el sistema regulado (gris con azul), 
que ahora se denomina Perímetro de Exclusión. De esta for-
ma, debido a esta nueva regulación que le entrega a la auto-
ridad nuevas facultades, la flota de poco más de 1.600 micros, 
realizará de lunes a viernes un mínimo de 1.525 expediciones, 
mediante las 36 Líneas prestan servicios en la zona. 

Por el lado del servicio de trenes de pasajeros, el gerente 
de EFE Sur, Nelson Hernández, explicó que el margen de ac-
ción para aumentar frecuencias en las actuales condiciones 
es prácticamente imposible. Sin embargo, anunció que des-
de marzo y por todo lo que resta del año se sumarán 6 nue-
vos horarios de salidas del Biotrén buscando mejorar pre-
cisamente el actuar en la red del ferrocarril. 

“El Biotrén es un servicio que en realidad opera a plena ca-
pacidad, sin embargo, se están realizando esfuerzos en co-
ordinación con el ministerio de Transportes que van a sig-
nificar aumentar en la Línea 2 un servicio adicional y sumar 

Medidas para evitar los tacos 
en el Gran Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Potencial de los videojuegos 
 
Señora Directora: 

Los videojuegos son mucho más 
que entretenimiento. Podemos ver-
los también como una opción para 
potenciar ciertas habilidades, o ex-
plorar nuevas oportunidades de pen-
samiento estratégico y creatividad. 
Ahora bien, se pueden implementar 
resguardos respecto a contenidos, 
tiempo de exposición a pantallas y 
desvinculación social (real), estable-
ciendo límites, definiendo un horario 
específico de juego, y combinando 
con actividades físicas y responsabili-
dades. También se pueden activar los 
controles parentales, y vigilar el tipo 
de juego y acceso a contenidos, de 
acuerdo con la edad del jugador. 

Asimismo, participar en los jue-
gos con nuestros hijos y compren-
der las etapas y misiones que pre-
sentan permitirá compartir tiempo 
de calidad y en familia. Aquí algu-
nas sugerencias: 

Minecraft, a estas alturas un clá-
sico, es un juego de construcción y 
aventuras que permite a los adoles-
centes expresar su creatividad al 
construir sus propios mundos; fo-
menta la resolución de problemas y 
colaboración, si se juega en modo 
multijugador. 

The Legend of Zelda, Tears of the 
Kingdom, épica aventura de la nue-
va saga. La exploración, resolución 
de acertijos y toma de decisiones es-
tratégicas, siempre de la mano de 
una narrativa que cautiva, constitu-
yen una experiencia inolvidable, que 
a ratos hace sentirse protagonistas 
de una maravillosa película. 

Stardew Valley, juego relajante 
que combina la simulación agrícola 
con elementos de aventura. Fomen-
ta la gestión del tiempo, la planifica-
ción y la responsabilidad virtual. 

It Takes Two, videojuego coope-
rativo donde todo lo que se desee 
lograr dependerá de la interacción 
con el otro. Fomenta el trabajo en 
equipo, la toma de decisiones y la 
creatividad. Ideal para jugar junto a 
nuestros hijos en un entorno visual 
atractivo y divertido. 

Con estas sencillas sugerencias 
podremos adentrarnos en un uni-
verso quizás desconocido, estar en 
sintonía con nuestros hijos y avan-
zar al siguiente nivel. 

 
Mg. Luis Tiznado Gómez 
 
El agua nos desafía 
 
Señora Directora: 

Nos acercamos a los casi 40ºC en 

la zona centro-sur del país, mo-
mento en que la naturaleza nueva-
mente nos recuerda que hay un ele-
mento trascedente que nos salva: el 
agua. Este insumo nos ayuda en ac-
ciones tan básicas como lavarnos 
las manos, pasando por la necesa-
ria hidratación y a refrescarnos a 
través de una simple pileta. Pero 
detrás del acceso seguro al agua en 
Chile, hay sucesivas decisiones que 
permitieron tener la actual cober-
tura y tratamiento. Esto se debe a 
que hace 25 años se profundizó la 
alianza entre el Estado y los priva-
dos, para impulsar una política de 
participación de las empresas sani-
tarias en la gestión del agua. 

Hoy, los nuevos retos giran en 
torno a la infraestructura para se-
guir contando con suministro, 
ante la sequía dada el cambio cli-
mático. Así, las desaladoras surgen 
como opción importante como 
también los embalses de acuerdo 
al tamaño de las cuencas, entre 
otras medidas. La ausencia de 
agua nos desafía y los acuerdos son 
necesarios para concretar obras vi-
tales para el país. 

 
Uwe Rohwedder 
Director Arquitectura U. Central 
CPI.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

5 servicios en la Línea 1”, detalló Hernández Pero, lo que está 
claro que, a lo menos por ahora, es que no habrá restricción 
vehicular en el Gran Concepción. “Lo que esperamos que al 
ser esta una medida de afectación muy importante (a la cir-
culación) de las personas, poder evitar su aplicación. Sin em-
bargo, en la medida que nosotros vayamos teniendo nuevos 
antecedentes respecto al comportamiento de la ciudadanía 
en estas semanas, será una medida que vamos a seguir eva-
luando”, dijo el seremi de Transportes, Héctor Silva. 

Esperemos que con las medidas locales que se han plan-
teado el impacto de la llegada de marzo sea menor. Sin em-
bargo, en la gente existe preocupación, sobre todo en aque-
llas familias que viven en sectores que están siendo inter-
venido con obras o en quienes deben pasar por obligación 
por desvíos viales. Se plantea una extensión de los horarios 
de los microbuses, lo cual también resulta positivo, porque 
es una mejora en un servicio que, si funcionara de manera 
óptima, podría competir con el uso de los vehículos parti-
culares.

Se plantea una extensión de los 
horarios de los microbuses, lo cual 
también resulta positivo, porque es 
una mejora en un servicio que, si 
funcionara de manera óptima, 
podría competir con los vehículos 
particulares.

¡
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Tras una nueva sesión de la instancia regional que abarca este tema de seguridad 
pública, jefes comunales calificaron como una necesidad el poder participar de dicho 
espacio.

Alcaldes solicitan incluir a municipios 
en mesa contra crimen organizado

PARA DETALLAR ESTRATEGIAS INTERSECTORIALES

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante este último tiem-
po en el país ha surgido una 
problemática que ha acapa-
rado en gran magnitud el de-
bate público y las acciones 
policiales en el país: el cri-
men organizado. 

Los antecedentes y hechos 
son claros. Se ha identificado, 
en varias zonas del país, la 
presencia de grupos arma-
dos como el “Tren de Ara-
gua”, entre otras bandas que 
han demostrado y aportado 
a una evolución compleja del 
delito en Chile. 

Además, cabe recordar el 
enigmático suceso que ocu-
rrió hace algunas horas no 
más en la capital: el secuestro 
de un exmilitar venezolano, 
refugiado en Chile por un gru-
po de sujetos que se hicieron 
pasar por efectivos de la PDI. 
A todas luces, señalan exper-
tos, corresponde a una opera-
ción de crimen organizado. 

Por estas situaciones, entre 
otras, que desafían diariamen-
te el actuar preventivo y puni-
tivo del Estado es que alcaldes 
del Gran Concepción realiza-
ron una evaluación respecto a 
las estrategias que actualmen-
te lleva adelante el Gobierno. 

Lo anterior es producto de 
la última reunión que sostu-
vieron autoridades del Bio-
bío en la Delegación Presi-
dencial, sitio en donde se de-
sarrolló la primera mesa 
estratégica contra el crimen 
organizado de este año. 

 
San Pedro de la Paz 

Desde San Pedro de la Paz, 
el alcalde Javier Guiñez se-
ñaló que la comuna que diri-
ge sigue atentamente y con 
preocupación la evolución 
del delito en el país. 

Incluso señaló algo que 
preocupa en gran magnitud a 
las principales autoridades e 
instituciones del país, y cómo 
no a la ciudadanía: “La delin-
cuencia parece estar supe-

FOTO: XCARABIOBIO

cinos”, dijo el alcalde Guiñez. 
A esto, agregó que es evi-

dente que la delincuencia 
está desafiando las medidas 
gubernamentales, por lo que 
“creemos que es imperativo 
que el Gobierno central revi-
se y refuerce su estrategia de 
seguridad”.  

Para el alcalde Guiñez tam-
bién hay una brecha que me-
jorar entre las relaciones ins-

titucionales: “la ausencia de 
invitaciones a los alcaldes 
para abordar esta problemá-
tica es un indicio de la nece-
sidad de replantear la forma 
de gobernar, ya que es esen-
cial contar con la perspecti-
va y experiencia directa de 
quienes están en el terreno”. 

Señalando que los alcaldes 
están comprometidos y pre-
sentes en el territorio de sus 

respectivos gobiernos loca-
les, Guiñez hizo un llamado 
“urgente al Gobierno central 
para que destine recursos sig-
nificativos a San Pedro de la 
Paz en materia de seguridad. 
Necesitamos un aumento en 
el número de efectivos poli-
ciales y la implementación de 
tecnología moderna que for-
talezca la capacidad de res-
puesta ante la delincuencia”.  

rando las medidas actuales”. 
“El municipio de San Pe-

dro de la Paz expresa su preo-
cupación y descontento ante 
la actual situación de seguri-
dad ciudadana en nuestra co-
muna y, por ende, en todo el 
país. Observamos con inquie-
tud cómo la delincuencia pa-
rece estar superando las me-
didas actuales y afectando la 
tranquilidad de nuestros ve-

“La ausencia de invitaciones a los 
alcaldes para abordar esta problemática 
es un indicio de la necesidad de 
replantear la forma de gobernar”. 
Javier Guiñez, alcalde de San Pedro de la Paz.

“Nosotros creemos que es importante 
también que se puedan involucrar los 
municipios dentro de esta materia de 
carácter regional”. 
Boris Chamorro, alcalde de Coronel.
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bulnes entre calles Serrano y Salas, con el objeto 
de que la empresa CONSTRUCTORA RAVANAL S.A., RUT: 76.802.940-7, ejecute trabajos de conexión de 
diversos servicios en la Obra ubicada en Bulnes 138 de esta Comuna, en las siguientes fechas y horarios: 

2. En virtud de lo anterior se modificarán en forma provisoria el trazado de los servicios de Locomoción 
Colectiva, que se verán afectados por dicha suspensión de tránsito, debiendo realizar el siguiente 
recorrido: Serrano-Las Heras-Salas-recorrido habitual.

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO 

Tramo

Serrano-Salas

Serrano-Salas

Serrano-Salas

Bulnes

Bulnes

Bulnes

Horarios

09:00 a 20:00 hrs

09:00 a 20:00 hrs

09:00 a 20:00 hrs

Fecha

Viernes 23/02/24

Sábado 24/02/24

Domingo 25/02/24

Calles
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Mesa crimen organizado  
Recordemos que hace 

unos días en la Delegación 
Presidencial del Biobío sesio-
nó la mesa regional contra el 
crimen organizado. 

En la instancia, participa-
ron el gobernador regional 
Rodrigo Díaz, la fiscal regio-
nal Marcela Cartagena y 
quien lidera la instancia, la 
delegada presidencial del 
Biobío Daniela Dresdner. 

En la oportunidad, se in-
formó respecto a la impor-
tancia de esta mesa regional 
que se conformó en 2022, en 
medio de un recrudecimien-
to de los delitos caracteriza-
dos al crimen organizado. 

En detalle, son siete los de-
litos que se asocian a esta 
complejidad delictual: robo 
de madera, narcotráfico, trá-
fico de armas, robo de cables, 
robo de camiones de alto to-
nelaje, comercio ilícito y la 
trata de personas. 

En ese sentido, cabe desta-
car que la mayoría de dichos 
delitos registraron un au-
mento en detenciones duran-
te el año pasado a excepción 
de tres: el robo de cables, robo 
de camiones de alto tonelaje 
y tráfico de armas. 

Es por eso que esos tres de-
litos mencionados, según dijo 
la delegada presidencial Da-
niela Dresdner, son los que 
adquieren una prioridad en 
su combate durante este año.

Coronel  
Actualmente la mesa con-

tra el crimen organizado que 
comenzó a sesionar en Bio-
bío en 2022 incluye a la De-
legación Presidencial Regio-
nal, Gobierno Regional y Fis-
calía.  

Ante esto, el alcalde de Co-
ronel, Boris Chamorro, se 
sumó al llamado del alcalde 
Guiñez para que se invite a 
los municipios a ser parte de 
esta mesa estratégica con-
tra el crimen organizado. 
“Nosotros creemos que es 
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Son los asociados 
actualmente a la 
categorización de 
crimen organizado.

delitos
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robo de madera, 
narcotráfico, tráfico de 
armas, robo de cables, 
robo de camiones de 
alto tonelaje, comercio 
ilícito y trata de 
personas.

Los delitos:

LECTURA DE FOTO  lectura de foto lectura de foto lectura de foto 
lectura de foto lectura de foto lectura de foto 

importante que también se 
puedan involucrar los mu-
nicipios dentro de esta mesa 
de carácter regional. Es por 
ello que hemos oficiado a la 
Delegación para ser consi-
derados en la discusión de la 
política en la materia del cri-
men organizado en nuestros 
territorios”. 

En lo que respecta a las 
acciones que el propio muni-
cipio coronelino está llevan-
do adelante en la materia, el 
alcalde Chamorro señaló 
que “estamos tratando el cri-
men organizado, que no se 
ha manifestado en nuestra 
ciudad todavía. A pesar de 
ello, los sistema de monito-
reo y estadístico no reflejan 
que hasta la fecha tengamos 
datos importantes a consi-
derar”, a lo que agregó que 
“esto puede deberse a que 
los registros policiales ingre-
san, la gran mayoría, rotula-
dos como otro delito inicial 
y luego son procesados por 
la asociación ilícita por par-
te de la Fiscalía”. 

A esto, Chamorro añadió 
que “los fenómenos de droga 
u otros fenómenos como ex-
torsión, pueden estar en su 
mayoría relacionados al cri-
men organizado. Aquí se con-
figura el segundo problema, 

según nuestra mirada, que 
dice relación con lo relativo al 
crimen organizado. Primero, 
lo relacionado a su concep-
tualización y luego el no re-
gistro de estos datos estadís-
ticos debido al origen princi-
pal del delito. Quizás, y es 
nuestra sugerencia, si esto 
sufriera alguna modificación, 
las cifras al país y a nivel local 
serían total y absolutamente 
mayores. Por eso es que reite-

ro que es importante consi-
derar en la mesa regional de 
crimen organizado, que lide-
ra la Delegación, a los muni-
cipios”. 

Con fundamento en lo an-
terior, el jefe comunal de Co-
ronel concluyó diciendo que 
“invitamos a la Delegación 
Presidencial a que invite a los 
municipios a ser parte de esta 
mesa regional del crimen or-
ganizado”. 
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fundamental para evitar 
contagios. Entre las medidas 
se recomienda caminar por 
senderos habilitados, no 
recolectar frutos silvestres y 
acampar en lugares abiertos. 

La prevención 
sería un punto 

ENTRE 2021 Y 2023 REGIÓN SUMÓ 10 AFECTADOS

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El virus Hanta, enfermedad  
transmitida por el Oligoryzomys 
Longicaudatus, más conocido 
como ratón colilargo,  puede resul-
tar letal entre los contagiados.   

De ahí la importancia del nuevo 
reporte emitido por la autoridad 
sanitaria que indica que entre  
2021 y 2023  en la Región se regis-
traron  un total de  10 infectados,  
lo que dista diametralmente de la 
situación registrada durante este 
año (enero y febrero), pues en el pe-
riodo en curso no existen casos de 
la enfermedad a nivel regional.  

El resultado, catalogado como 
positivo por la Seremi de Salud e 
inédito durante años,  se debería 
principalmente, a las medidas de 
prevención como evitar a expo-
nerse a aerosoles provenientes de 
heces, orina o saliva de los roedo-
res, especialmente, en zonas cerca-
nas a cursos de agua  y mantos ve-
getales con presencia de granos, 
frutos y semillas silvestres.  

En ese contexto, puntualizó An-
drea Silva,  profesional de Epide-
miología del organismo, la baja de 
casos estaría relacionada con una 
intensa fiscalización de áreas de 
riesgo como el sector rural, sende-
ros y camping.  

Además, según dijo, es de suma 
importancia el refuerzo en la red 
para la notificación de casos, así 
como las investigaciones epide-
miológica -ambientales que se rea-
lizan a los casos confirmados, pues 
el  objetivo es determinar el lugar 
probable de riesgo de infección y 
así tomar medidas de control que 

Biobío se mantiene libre de 
contagios de Hanta durante 2024
La autoridad sanitaria llama continuar 
con la prevención, pues época de 
transmisión continua hasta abril.  
Incendios forestales, según municipios 
afectados, serían un factor que ha 
eliminado los ratones colilargos, fuente 
de contagio del virus.

eviten nuevos infectados. 
Precisamente, la determinación 

del lugar en que se ubican los roe-
dores es vital.  “Desde que se des-
cribió esta zoonosis en Chile, se 
ha logrado establecer que hay una 
alta variación en la abundancia y 
seroprevalencia de roedores, con 
fluctuaciones en la población de 
roedores (...) Esto enfatiza la nece-
sidad de comprender los factores 
que determinan la dinámica fluc-
tuante de las poblaciones de reser-
vorios (Oligoryzomys Longicau-
datus),  así como eventualmente  
de determinar el papel de otras es-
pecies que interactúan con el re-
servorio principal y que  puedan 
incidir en la propagación viral”, 
aseguró Rodrigo Flores, coordina-
dor regional de la Unidad de Zoo-
nosis de la Seremi de Salud. 

Por ello,  el seremi (s) de la car-
tera, Hugo Rojas, recalcó que es 
importante que en zonas de cam-
ping o picnic las personas transi-
ten por senderos o caminos habi-
litados, que no recolecten frutos 
silvestres o leña y que si  acampan 
lo hagan en lugares abiertos y con 
implementos que tengan piso y 
cerrados.  

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dichas medidas preventivas re-
visten carácter importante, sobre 
todo, porque aún no termina el 
verano, la ciudadanía sigue concu-
rriendo a lugares silvestres y, ade-
más, porque el virus tiene un perío-
do máximo de incubación de 45 

días por lo que no se descarta que 
se puedan presentar casos entre 
marzo y abril.  

Recordó que los principales sín-
tomas, frente a los cuales se debe 
acudir a un centro asistencial, son 
fiebre sobre 37 grados, dolor mus-

CONTAGIO TIENE UN periodo 
máximo de incubación de 45 días. 
Por ello, no se descarta que se 
registren nuevos afectados.

6 infectados se registraron el año pasado en 
la Región. De ellos la mitad requirió ser 
conectados a Ecmo para salvar su vida.
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cular y/o de cabeza, además de di-
ficultad respiratoria.  

 
Ratones versus incendios 

El municipio de Santa Juana 
destaca la prevención como prin-
cipal factor de que no existan ca-
sos de Hanta. María Ximena Soto, 
enfermera y directora del Depar-
tamento de Salud local, relevó el 
hecho que la Región no presente 
casos.  

En el caso de su comuna afirmó 
que, a pesar de la gran extensión 
del territorio y de la presencia de 
roedores, de los que muchos po-
drían estar contagiados, la cero 
presencia de casos tiene relación 
“con las campañas comunicacio-
nales que han realizado por años, 
concientizando a la población del 
peligro”. 

Otro factor que también estaría 
influyendo, según María Ximena 
Soto, estaría relacionada con los 
incendios forestales, tragedia vivi-
da en el verano de 2023 que sumó 
42 mil 858,97 hectáreas siniestra-
das, equivalente al 55,14% de la 
superficie comunal,  pues los ha-
bitantes,  sobre todo, los del sector 
rural han realizado una limpieza 
más exhaustiva de sus patios, des-
malezando y cortando el pasto, lo 
que disminuye la llegada de los 
roedores a sitios cercanos a los 
domicilios.  

“Los incendios también influye-
ron negativamente en la llegada 
de turistas a la comuna, pero esto, 
a su vez, genera menos riesgo de 
contagio, especialmente, en secto-
res de camping y cabañas que no 
son utilizadas, aireadas ni asea-
das constantemente. Entonces se 
han unido muchos factores que 
nos han ayudado a poder contro-
lar la enfermedad en Santa Juana”, 
dijo directora del Departamento 
de Salud. 

Una postura similar tiene el al-
calde de Nacimiento, Carlos Tolo-
za, pues la devastación que gene-
raron los incendios forestales y 
arrasaron con 32.037,98 hectáreas, 
igual al 35,14 % del territorio, influ-
yeron en que no exista presencia 
de roedores. “Creo que es una de 
las causas mayores porque la vege-
tación que había va a tardar mu-
cho en recuperarse, así como la 
flora y fauna”.  

El jefe comunal afirmó que en los 
últimos años no han tenido casos 
de Hanta lo que, además de los in-
cendios, se relaciona a las campa-
ñas de información y prevención 
que se realizan a través del Depar-
tamento de Salud, especialmente, 
entre las postas rurales.  

una nueva oportunidad de vida”. 
Lo anterior, según la profesio-

nal, es extremadamente positivo 
porque los pacientes que se co-
nectan a Ecmo tienen una disfun-
ción cardiaca severa.  

En cambio, “los pacientes que 
no están tan graves se manejan 
medicamente, con ventilación 
mecánica, drogas vasoactivas en 
espera de superar este evento que 
habitualmente es corto, pues lo 
que generalmente hace el virus 
es una disfunción más que una 
alteración orgánica.  

Cabe destacar que durante el 
año pasado se registraron 2 ca-
sos en Concepción, uno en Los 
Ángeles y la misma cantidad en 
Penco, Florida y Tomé, siendo sólo 
uno del tipo laboral, 2 de personas 
que asistieron a camping no habi-
litado y 3  a residentes en zonas ru-
rales.    

Importancia de los Ecmo 
De los 6 afectados por Hanta el 

año pasado la mitad, debido a su 
gravedad, requirieron ser conec-
tados a equipos de oxigenación 
por membrana extracorpórea 
(Ecmo, por sus siglas en inglés) 
para lograr salvar sus vidas, pues 
el virus, aunque existe un mayor 
conocimiento de la enfermedad, 
mejor capacidad de diagnóstico y 
tratamiento precoz, aún alcanza 
un 40% de letalidad entre los en-
fermos, sólo 10% menos al regis-
trado en la década de los 60’.  

La doctora Leonila Ferreira, jefe 
de la Unidad Paciente Crítico del 
Hospital Regional, centro que 
cuenta con un equipo Ecmo, afir-
mó que el equipo de asistencia 
ventricular es importante para 
los pacientes con Hanta que pre-
sentan síndrome cardiopulmo-
nar “que provoca un deterioro, 
tanto pulmonar como cardiológi-
co y eso es lo trascendente. Se 
produce a nivel cardiaco un pro-

ceso miocárdico inflamatorio, por 
el que requiere ser sustituida la 
función cardiológica y la forma 
de sustituir el corazón es a través 
del Ecmo (...) que en su forma ve-
noarterial tiene la posibilidad de 
oxigenar , es decir,  reemplazar la 
función pulmonar como también 
la función de bomba, la función 
cardiaca”. 

La especialista explicó que por 
normativa del Ministerio de Salud 
todo diagnóstico presunto de 
Hanta, realizado en cualquier lu-
gar de Chile, debe ser llevado a un 
centro que cuente con Ecmo por-
que otorga la posibilidad de so-
brevida ante el síndrome que es 
altamente mortal.  “En nuestro 
centro la mortalidad de los pa-
cientes que se conectan a Ecmo es 
alrededor de un 25%, es decir, de 
las formas graves que recibimos se 
nos mueren sólo un 25%. Pode-
mos salvar a 6 de cada 10 conec-
tados. Lo que es una gran venta-
ja (...) Porque el Ecmo les ofrece 
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que ser mantenidas para que 
no se dañen los 
transformadores, establecen 
los vecinos.

Las líneas 
eléctricas también  

que arrienda el generado 
para la Isla Mocha, por no 
tener una opción en caso 
de falla.  

Vecinos critican 
actuar del particular

HAN PERDIDO SUS ALIMENTOS CONGELADOS Y NO CUENTAN CON SEÑAL TELEFÓNICA 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Una situación que se repite al me-
nos una vez al año para los vecinos 
Isla Mocha, tiene hoy a los isleños en 
el día número nueve sin servicio de 
electricidad.  

En julio 2023 fueron más de 14 días 
sin suministro, y en marzo de 2021 
también ocurrió lo mismo y por más 
tiempo. Estos son los eventos de los 
que se tiene conocimiento público ya 
que justamente con la falta de ener-
gía las comunicaciones con el conti-
nente se vuelven más complejas.   

Ahora, desde el 15 de febrero la 
isla dejó de contar con el servicio de 
energía eléctrica lo que para los ve-
cinos es tristemente una demostra-
ción de la fragilidad en la que viven 

A nueve días sin electricidad: 
vecinos de Isla Mocha piden que una 
empresa se encargue del suministro

Los residentes “Mochanos” exigen ser escuchados y que lo que se ha vuelto una constante sea 
resuelto prontamente. Se ha conversado con el municipio de Lebu sobre las posibilidades 

de solución, pero los habitantes del territorio insular aseguran 
que debió ser previsto antes de esta contingencia. 

hay que presionar y tiene que infor-
mar y dar una explicación”, indicó 
Vera. 

“Lo que pasa es que aquí también, 
aparte del generador que ya tiene 
mucho uso, las líneas eléctricas acá 
jamás se le ha hecho una manten-
ción, entonces también están fallan-
do los transformadores. Creo que ya 
deberíamos ser escuchados los mo-
chanos por parte de nuestras auto-
ridades y el municipio dar un pie al 
costado, que realmente se haga car-
go una empresa que sea solvente y 
que pueda dar soluciones”, estable-
ció la dirigenta.  

Sobre las soluciones que se están 
planteando ahora, luego del corte 
para Lilian Vera debieron haberse to-
mado antes. “Esta gestión debería ha-

ber sido antes y no haber esperado 
ocho días de tener sin energía eléctri-
ca a la isla, porque si bien es cierto en-
tregan cinco litros de combustible, 
pero diarios con eso no se mantiene 
una cadena de frío, con suerte da so-
lamente para poder tener luz en las 
tardes”, expuso. 

 
Cotidianidad afectada 

Sobre la gravedad que significa esta 
situación para la comunidad isleña, 
Daniela Melian, miembro de la Junta 
de Vecinos de Isla Mocha Norte ma-
nifestó que “la verdad es sumamente 
grave, es una situación de emergencia 
la que se está viviendo en Isla Mocha 
y lamentablemente las autoridades 
no pueden dimensionarla. ¿Y por qué 
es tan preocupante? Porque hace sie-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

constantemente.  
La presidenta de la Junta de Veci-

nos de Isla Mocha Sur, de Lilian Vera, 
señaló que “estos cortes de energía 
afectan enormemente a la isla porque 
se pierde la cadena de frío, donde mu-
cha gente perdió sus productos con-
gelados, también el tema de telefonía, 
en este momento ya hace ocho días 
que estamos sin señal telefónica”.  

“Lamentablemente esto se ha ido 
repitiendo en el tiempo, se ha vuelto 
ya casi una costumbre para los mo-
chanos, si bien el municipio está a 
cargo en estos momentos de la gene-
ración eléctrica, creo que no es la en-
tidad responsable, aunque ellos tra-
ten de hacer lo mejor posible, ya que 
es un particular el que arrienda el ge-
nerador, pero creo que él es el que 
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deberían llegar prontamente 
a la Isla Mocha para 
solucionar el problema a los 
vecinos. 

generadores 
2
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te meses estuvimos 14 días sin el ser-
vicio de energía eléctrica y hace un 
año estuvimos un mes sin energía 
eléctrica”.  

La dirigente vecinal, establece que 
podrían seguir enumerando hacia 
atrás en el tiempo todas las veces que 
se han visto en esta compleja situa-
ción. “Existe una problemática que la 
Municipalidad no ha podido abarcar, 
yo creo que no hay un interés en la po-
blación insular y eso es sumamente 
preocupante”, estableció la vecina, 
dando cuenta de la sensación de de-
sidia que manifiestan algunos habi-
tantes de Isla Mocha con respecto a 
sus múltiples dificultades que enfren-
tan a diario, como la conectividad.  

Dentro de las complicaciones que 
les genera el no tener electricidad por 
varios días está que el sistema de las 
antenas de celulares también funcio-
nan con electricidad. “Por lo que es-
tamos acá comunicándonos como 
esperando un rebote de la señal con-
tinental para que entre un mensaje, 
para hablarles a nuestros familiares y 
decirles: oigan, estamos bien, sin luz, 
pero bien”, detalló Melian.  

En otro aspecto, está la pérdida de 
alimentos que ha sido un tema grave. 
“El miércoles terminé de limpiar mi 
refrigerador, pero perdí mariscos, per-
dí alimentos varios congelados. La 
dependencia eléctrica de la ilumina-
ción, de lavar ropa, Y en todos los 
quehaceres cotidianos”, ejemplificó.  

El generador de la posta no está 
funcionando, lo que es aún más gra-
ve, según detalló Daniela Melian. “Per-
sonalmente trabajo, dependo de la 
electricidad y de la señal. Me siento 
paralizada, he ido al retén a buscar se-
ñal para conectarme a reuniones im-
portantes. En algún momento no fun-

Municipalidad de Lebu  
El alcalde (s) de la Municipali-

dad de Lebu, Jorge Ravanal, indicó 
que “efectivamente la Isla Mocha 
desde hace ya cerca de ocho días 
presenta un problema porque el 
generador que responde para toda 
la isla, presentó una falla que no he-
mos podido arreglar que se dio en 
el turbo del generador, se sacó la 
pieza, se arregló en el continente, se 
volvió a colocar. Pero ha presenta-
do dificultades, por lo tanto segui-
mos trabajando en ello y estamos 
buscando alternativas, como tener 
otro generador por el momento”. 

Se está analizando poder con-
tar con otra respuesta definitiva. 
“Para eso hemos tenido reuniones 
con los que se adjudicaron un pro-
yecto, vamos a instalar dos genera-
dores nuevos, los generadores ya 
están comprados y se está en este 
momento se está preparando su 
envío. Esos van a ir a suplir lo que 
tenemos hasta el momento y ade-
más eso va a normalizar ante la 
Superintendencia de Electricidad 
y Combustible todo el sistema de la 
operación de autogeneración eléc-
trica”, describió. 

Según el alcalde (s), por este cor-
te no ha habido problemas en otros 
servicios porque la escuela no está 
funcionando. “Para el caso de salud, 
tenemos respaldo”, señaló, lo que 
difiere de la versión que comentó la 
dirigenta vecinal. 

La Municipalidad de Lebu tam-
bién está entregando combustible 
para aquellas personas que tienen 
un generador propio.  
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Inician reparación de 
la Casa del Adulto 
Mayor de Concepción 

Este jueves se inició la repara-
ción de la Casa del Adulto Mayor 
de Concepción. El recinto, ubica-
do en Tucapel 1770, presentaba 
problemas en su estructura, por lo 
que recibirá reparaciones que bus-
carán renovar la fachada y los in-
teriores para así mejorar las con-
diciones para los que asisten al 
establecimiento. 

Como hito de inicio de las obras, 
se realizó una actividad que con-
gregó a una veintena de personas 
mayores usuarias del recinto, las 
cuales pudieron conocer en de-
talle la planificación del reacondi-
cionamiento y presenciaron la tra-
dicional entrega de llaves del alcal-
de (s) Aldo Mardones a la empresa 
Ecomir que se adjudicó el proyec-
to por un monto de $371 millones.  

“Es una buena noticia poder re-
parar este espacio de encuentro de 
las personas mayores de la comu-
na de Concepción, que se coloca 
a disposición para las distintas ac-
tividades. Esto habla de un traba-
jo sistemático por parte de la Mu-
nicipalidad para mejorar la in-
fraestructura para las personas 
mayores en la ciudad”, comentó el 
alcalde (s) de Concepción Aldo 
Mardones. 

Por su parte, el representante de 
la empresa a cargo de las obras, 
Ronald Aqueveque, explicó que 
“es un proyecto muy hermoso, ya 
que es muy importante preocu-
parse de los que alguna vez se 
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preocuparon de nosotros. Estas 
instancias a uno lo hacen pensar, 
ya que solemos olvidarnos de los 
adultos mayores”, indicó el inge-
niero en construcción. 

Finalmente, Graciela Salazar, 
usuaria recurrente del edificio que 
será reparado, se mostró alegre 
por las mejoras que tendrá el es-
pacio. “De repente me dio un ba-
jón, ya que no me gusta dejar de 
asistir a actividades (por las re-
paraciones), pero va a ser algo muy 
bonito. Le agradezco al alcalde 
por esto, y siento que quedará algo 
muy hermoso”, aseguró. 

Cabe destacar, que la repara-
ción integral de la Casa del Adul-
to, que incluyen la reparación de 
techo, ventanas, patio techado, 
revestimiento de pisos, muros, 
protecciones, red eléctrica y baños 
inclusivos, tendrá un plazo de eje-
cución de 210 días de trabajo co-
rrido, por lo que se espera que en 
el último trimestre del año esta 
pueda ser recepcionada por la 
municipalidad y quede a disposi-
ción de los usuarios.

La reparación 
incluye techo

cionó la señal del retén y tuve que ir a 
la posta. Pero el generador de emer-
gencia que tienen no estaba funcio-
nando, se había arruinado”, dijo.  

“Hace poco cuentan con ese gene-
rador, porque hace siete meses atrás 
estuvieron 14 días sin energía, sin ge-
nerador independiente. ¿Y qué suce-
dió? Que los medicamentos no se po-
dían conservar”, detalla la vecina.  

En síntesis, esta situación tiene un 
entramado de situaciones que tienen 
que ver con la alimentación, con los 
quehaceres cotidianos, con la con-
servación de medicamentos, con la 
conexión hacia el continente y tam-
bién los negocios.  

“Cuesta un montón abastecerse en 
Isla Mocha, dependemos de las con-
diciones climáticas, y existen tres ne-
gocios acá que les afecta profunda-
mente el no contar con luz. También 
tienen alimentos, por ejemplo, acá 
además la gente mata a sus animales, 
vende la carne”, ejemplifica la diri-
genta isleña.  

Como las comunicaciones se ven 
afectadas, los vecinos tampoco tienen 
información sobre la disponibilidad 
de la avioneta ya que se dificulta de-
masiado el contacto a través del 
WhatsApp que utiliza este servicio.   

ventanas, patio techado, 
revestimiento de pisos, 
muros, protecciones, red 
eléctrica y baños inclusivos. 
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Los rincones de 
Cruz del Sur de 
Talcahuano

ENTRE PERALES Y SANTA MARTA

Es uno de los puntos más poblados  
de la comuna puerto. Retirados  
de la Armada, profesores,  
jubilados de las industrias  
del puerto destacan entre  
sus vecinos.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

CALLE GÓMEZ CARREÑO. 
Estructura que hace referencia a los 
truenos del puerto.

EL TORPEDO en la parte 
frontal de Cruz del Sur.

PLAZA EN CRUZ DEL SUR. Uno de los 
cuantos espacios de este estilo en el barrio.

LA CUARTA COMPAÑÍA DE 
BOMBEROS DE TALCAHUANO, 
con perfil e identidad italiana. 

Ciudad
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Instalación de muros de hormigón e 
intervención de árboles: MOP realizará 
mejoramiento en Ruta de la Madera

RUTA JUNTO AL RÍO BIOBÍO

El Ministerio de Obras Públicas, 
en colaboración con la dirección de 
Vialidad, está llevando a cabo una 
serie de trabajos destinados a forta-
lecer la seguridad en la Ruta de la 
Madera, en la Región del Biobío, tras 
los devastadores incendios foresta-
les que azotaron la zona hace poco 
más de un año. 

Estas labores, que tienen como 
objetivo principal prevenir desliza-
mientos de tierra y garantizar la 
transitabilidad segura de esta im-
portante vía, incluyen la instalación 
de muros de hormigón y otras me-
didas de contención.  

La inversión destinada a estos 
proyectos supera los $3 mil millones 
y se espera que se extiendan hasta el 
segundo semestre del presente año. 

Hugo Cautivo, seremi de OO.PP., 
señaló que “A través de la dirección 
de Vialidad se están desarrollando 
trabajos de estabilización de taludes 
y la instalación de muros de conten-
ción en los sectores más complejos 
de la ruta. Esto, pues sabemos la 
amenaza que hay de la posibilidad 
de la remoción en masa y desliza-
miento de tierra, sobre todo porque 
estos terrenos se vieron afectados 
post incendios forestales, por lo que 
estas medidas preventivas van en 
la línea de generar una mejor segu-
ridad, principalmente entre los kiló-
metros 18 al 20, kilómetro 40, entre 
otros”. 

Actualmente está en desarrollo 
un contrato de instalación de muros 
de contención, que tiene una inver-
sión de $1.500 millones. 

“También está en curso un segun-
do contrato, del mismo tipo, que tie-
ne una inversión que alcanzará los 
$1.500 millones, siendo inversiones 
que se suman a las que actualmen-
te se desarrollan en la ruta, princi-
palmente de conservación y mejo-
ramiento de ruta”, enfatizó el Sere-
mi del MOP. 

En esta importante ruta indus-
trial, se tiene planeado realizar diver-
sos proyectos, entre las que se des-
tacan obras de conservación en las 
condiciones de seguridad en la ruta, 
lo que está dentro de un megapro-
yecto que tiene una inversión esti-
mada en más de $15 mil millones. 

 

Es una de las carreteras más 
importantes para el ámbito forestal en 
la Región. Desde la cartera buscan 
mejorar las condiciones de seguridad 
del camino y prevenir problemas de 
deslizamiento de tierras.

Volteo de árboles 
Uno de los aspectos destacados 

de esta intervención es el volteo de 
árboles, una tarea que se llevó a 
cabo durante el año 2023 en colabo-
ración con entidades públicas y pri-
vadas. Más de 600 árboles fueron 
talados, en su mayoría afectados 
por los incendios del año anterior, 
representando un peligro latente 
para los usuarios de la ruta. 

Tras controlar la emergencia ocu-

rrida en febrero de 2024, la dirección 
de Vialidad inició el proceso de diag-
nóstico de la situación de la Ruta de 
la Madera. Se identificaron puntos 
críticos, especialmente en los kiló-
metros 18 a 20, 20 al 26 y 56 al 94. 

Es en estos tramos donde se con-
centran los esfuerzos para imple-
mentar medidas adicionales de se-
guridad y salvaguardar la integri-
dad de los usuarios de la vía. 

 

 FOTOS: SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS- MOP

del kilómetro 7 de esta ruta, se produ-
jo un accidente que terminó provocan-
do el fallecimiento de dos personas. 

Juan Carlos Oviedo, Director Regio-
nal de Vialidad del Biobío, manifestó 
que “hemos visto que hay personas 
que realizan actitudes temerarias, tras-
pasan el eje de calzada, transitan a 
alta velocidad, transgrediendo las nor-
mas establecidas en el lugar. Por si fue-
ra poco, mantienen la misma actitud, 
e incluso peor, lo hacen pese a que 
haya personas trabajando en la misma 
ruta”, expresó. 

“Hacemos un llamado a los conduc-
tores a transitar con precaución, a baja 
velocidad, respetando la señalización, 
pues los trabajos mejorarán la conec-
tividad y el estándar de la ruta en be-
neficio de los mismos automovilistas”, 
concluyó diciendo el jefe de vialidad en 
la Región.

Llamado a la precaución 
Uno de los factores que ha provoca-

do que esta ruta se haya conseguido el 
calificativo de “peligrosa” por los con-
ductores, es la imprudencia por parte 
de los automovilistas que transitan 
diariamente por el camino, por el cual 
diariamente circulan una gran canti-
dad de camiones. 

Julio Valenzuela Muñoz vive en San-
ta Juana y es camionero desde hace 25 
años, y ha trabajado para una empre-
sa forestal desde hace ya dos décadas.  

Sobre la ruta, comenta que “en sí 
no creo que la carretera sea peligrosa, 
son los camioneros con los autos chi-
cos que generalmente se van pelean-
do y empiezan las actitudes peligrosas 
al volante. Si creo que faltan ciertas ba-
rreras de contención, pero en todos es-
tos años no han estado, ojalá que con 
las obras se hagan”. 

Sin ir más lejos, como se informó en 
ediciones pasadas de Diario Concep-
ción, el pasado 9 de febrero a la altura 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Convenio es uno de 
los hitos de la casa de 
estudios del 2023.

Este proyecto fortalecerá la educación y el desarrollo 
en el Biobío, con impacto positivo en la comunidad 
universitaria y la población en general. 

En 2023 la Universidad de Concep-
ción dio un paso significativo hacia la 
materialización de su nuevo Campus 
en Los Ángeles, gracias al convenio 
firmado con CMPC. El acuerdo, sella-
do en noviembre de 2023, permitirá a 
la UdeC diseñar y proyectar la cons-
trucción de su nuevo emplazamiento, 
con énfasis en un Centro de Innova-
ción y laboratorios asociados. 

Este proyecto fortalecerá la educa-
ción y el desarrollo en el Biobío, con im-
pacto positivo en la comunidad uni-
versitaria y la población en general. 

En ese momento la firma de conve-
nio fue encabezada por el Rector de la 
Universidad de Concepción , Dr. Car-
los Saavedra Rubilar, el presidente de 
empresas CMPC, Luis Felipe Gazitúa 
Achondo, su Gerente General Fran-
cisco Ruiz-Tagle Edwards y el Gober-
nador Regional del Biobío, Rodrigo 
Díaz Wörner, quienes se dieron cita en 
el predio en el que se construirá el nue-
vo emplazamiento.  

Ceremonia que contó con la pre-
sencia de las más altas autoridades 
regionales y también de la Familia Zu-
nino Besnier, quienes durante el año 
2022 realizaron la donación de 9,1 hec-
táreas que se complementan con las 
4,5 donadas en 1994, completando las 
13,6 que forman parte del nuevo em-
plazamiento.  

Ante la relevancia de este paso que 
dio el Campus Los Ángeles, relaciona-
do con el afianzar alianzas e ir concre-
tando las diversas metas y anhelos de la 
comunidad, la Directora General del 
Campus Los Ángeles, Dra. Helen Díaz 
Páez, destacó: “Sin duda uno de los pun-
tos más relevantes del convenio con 
CMPC, es entender que todo esto, tie-
ne como mirada instalar la innovación 
como un eje que apoye al desarrollo de 
la provincia. El contar con esta instan-
cia permitirá vincular a la Universidad, 
con el sector productivo, lo que como 
Universidad vemos como una oportu-
nidad que irradiará además en la forma-
ción de los jóvenes de la provincia”. 

“El poder generar alianzas con diver-
sos actores tanto privados como publi-
cos, viene a fortalecer lo que ha sido el 
trabajo de la Universidad de Concep-
ción en la provincia, ya que se releva la 
importancia de este rol que como ins-

te en la fase tres de su planificación, 
que se traduce en proyectar el nuevo 
emplazamiento del Campus Los Ánge-
les hacia el Predio Maquena, ubicado 
a un costado de la Avenida María Do-
lores, en el acceso a la Ruta 5 Sur. Esta 
nueva ubicación del Campus Los Án-
geles abarcará más de 13 hectáreas, 
dando paso a la creación de un inno-
vador campus sustentable. La planifi-
cación incluye la construcción de edi-
ficaciones emblemáticas y sostenibles, 
destacando la incorporación de un 
Centro de Innovación con un enfoque 
distintivo en la utilización de recursos 
provenientes de la madera. Este com-
promiso con la sostenibilidad refleja la 
visión de la Universidad de Concep-
ción de no solo expandir su presencia, 
sino también de hacerlo de manera 
responsable y en armonía con el entor-
no, reforzando su papel como agente 
de progreso en la región. 

Las proyecciones del Plan Maestro 
para el año 2024 incluyen instalar la 
primera piedra del nuevo emplaza-
miento en el predio Maquena, de la 
mano con el Centro de Innovación y un 
edificio de laboratorios.

FOTO: CAMPUS LOS ÁNGELES

hecho a través del rector, a través de fa-
milias locales, de ampliar los espacios 
va a posibilitar que la universidad pue-
da seguir creciendo a la par de la comu-
na de Los Ángeles y de la provincia Bio-
bío”, dijo el edil.  

Por último, destacó la relevancia 
que ha tomado la UdeC para la comu-
nidad. “La Universidad de Concep-
ción tiene un espacio ya ganado aquí 
hace muchos años y lo que tenía que 
hacer y lo que está haciendo con esto 
es consolidar ese espacio y ese esfuer-
zo que ha hecho durante tanto tiem-
po para tener una posición dentro de 
las universidades y ser una universidad 
importante dentro de la comuna de 
Los Ángeles”. 

 
Estado del plan maestro 

En relación con el avance del plan 
maestro, este se encuentra actualmen-

titución de educación superior hemos 
desarrollado y debemos seguir desa-
rrollando, por lo que contar con el 
apoyo en inversión, en alianzas, es su-
mamente significativo”, finalizó la Di-
rectora General.  

El presidente de empresas CMPC, 
Luis Felipe Gazitúa, se refirió en ese 
momento a la relevancia del Campus 
para ellos como empresas, especial-
mente al considerar la ubicación geo-
gráfica de este.  “El Campus Los Ánge-
les es la muestra de la importancia 
que tiene esta ciudad con el desarro-
llo de la región. Una región inherente-
mente forestal en la que estamos inser-
tos hace mucho, por lo tanto, nuestra 
gente es de la zona y de manera muy 
importante de Los Ángeles. Esto es 
una forma de contribuir al desarrollo 
y educación de la gente que vive aquí 
y por supuesto de quienes trabajan 

con nosotros”. 
Por su parte otro de los actores que 

ha sido relevante en el desarrollo de 
la Universidad de Concepción en la 
provincia de Biobío, ha sido el muni-
cipio angelino, quien a través de su Al-
calde Esteban Krause Salazar, se han 
mostrado siempre muy colaborati-
vos, participando activamente en los 
distintos niveles de etapas que se han 
ido sorteando.  

“La Universidad de Concepción 
para la comuna de Los Ángeles forma 
parte de la historia, ya instalada hace 
muchas décadas y desde esa perspec-
tiva la Universidad, es de la región del 
Biobío y Los Ángeles se siente parte de 
eso, sabemos que en la ubicación ac-
tual no se podían seguir generando 
proyectos de inversión, si bien es cier-
to el espacio que hoy día ocupa no le 
permite estos esfuerzos que se han 

MODERNO, MÁS GRANDE Y SUSTENTABLE: 

UdeC concretó convenio para 
construir nuevo Campus en Los Ángeles

Esta nueva ubicación del Campus Los Ángeles abarcará más 
de 13 hectáreas, dando paso a la creación de un innovador 
campus sustentable. La planificación incluye la construcción 
de edificaciones emblemáticas y sostenibles.

Noticias Udec 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Huachipato vive horas claves: 
Comisión define este viernes 
salvaguardias al acero chino

LA IDEA ES IMPONER DE 20% A 25% DE ARANCEL AL METAL ASIÁTICO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Este viernes sesionará la Comi-
sión Antidistorsiones que revisará 
los antecedentes entregados por 
Huachipato,en medio de un escena-
rio de eventual competencia desleal 
de acero Chino, cuestión que ha sig-
nificado una prolongada crisis para 
la empresa y trabajadores con sede 
en Talcahuano. 

Así lo confirmaron desde el mun-
do sindical, como la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz, quien 
ha oficiado como puente entre los 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria Regional se reunió con 
máximas autoridades regionales. 
Delegada presidencial y gobernador 
regional reiteraron sus compromisos 
de apoyo.

niela Dresdner) informó que ma-
ñana (hoy) 23 de febrero sesionará 
la Comisión Antidistorsiones, y te-
nemos la esperanza cifrada en que 
en esta sesión se puede entregar ya 
una definición concreta sobre la so-
bretasa (entre 21% y 25%) que se 
está pidiendo para proteger el ace-
ro chileno, y que el porcentaje sea 
uno que realmente sirva para que 
Huachipato vuelva a contar con nú-
meros azules y no entre en la con-
dición de cierre”. 

De acuerdo con el dirigente en el 
encuentro se abordaron varios 
otros aspectos relevantes en mate-
ria industrial y anteriores cierres 
de empresas y términos de contra-
tos laborales de gran impacto para 
la zona. “El Gobierno quedó con la 
tarea de hacer efectivamente todo 
lo que esté a su alcance para salvar 
a la industria del acero de Huachi-
pato. Quedaremos atentos a las de-
finiciones de la Comisión Antidis-
torsiones de mañana (hoy) antes 
de seguir viendo qué pasos seguire-
mos dando”, señaló el vocero de la 
Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria regional. 

 
Sindicato 1 de Huachipato 

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato 1 de Huachipato adelan-
tó que “el punto nuestro es que si 
mañana (hoy) no hay una medida 
precautoria de salvaguardias o un 
impuesto a los aceros que ingre-
san con subsidio o dumping de 
nuestro país al acero chino, Huachi-
pato cerrará. Pero no dejaremos 
cerrar Huachipato y dirigentes sin-
dicales de distintas empresas no 
están apoyando y haremos una mo-
vilización que va a repercutir y se 
darán cuenta”. 

Medina contó también que “nos 
acaban de informar que la Comi-
sión Antidistorsiones sesionará 
mañana 23 de febrero (hoy) en San-
tiago, en la sede de la Fiscalía Na-
cional Económica la que debiera 
informar sus decisiones luego de 
alrededor de 48 horas aproximada-
mente tras el levantamiento de un 
acta que luego deber publicada en 
el Diario Oficial”.   

Por su parte la Alcaldesa de San-
ta Juana Ana Albornoz dijo que “en 
la Mesa por la Defensa del Empleo 
y la Industria regional sostuvimos 
dos reuniones con todos los diri-
gentes sindicales y recibimos infor-
mación también del Ministro Nico-
lás Grau (Economía) y luego hubo 
una reunión con la delegación don-
de se confirmó la información que 
el 23 de febrero (hoy) se reunirá la 
Comisión Antidistorsiones por lo 
que estamos todos atentos”. 

21% es la sobretasa mínima esperada por la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la Industria Regio-
nal al acero chino subsidiado.

actores involucrados.  
Iván Montes, presidente del Sin-

dicato Enap Petrox y vocero de la 
Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria Regional (reúne a más de 
30 organizaciones de trabajadores 
y gremios de la zona), contó que 
durante la tarde del miércoles se 
llevó a cabo una importante reu-
nión en dependencia de la Delega-
ción Presidencial la que convocó a 
Gobierno, Gore, Parlamento y el 
mundo sindical.   

“Como dato importante, en la re-
unión, la delegada presidencial (Da-
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de desarrollo donde se vayan iden-
tificando oportunidades para aco-
plarse a los principales sectores que 
están impulsando la inversión, ha-
blamos de cómo se puede acoplar 
a la industria del Litio, el Hidróge-
no Verde, Energías Renovables, in-
fraestructura digital y todo lo que es 
la nueva economía”.   

El senador Gastón Saavedra 
quien ha participado en varias ins-
tancias convocadas por la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la In-
dustria Regional expresó que “se 
trata de una situación muy grave y 
compleja la de Huachipato porque 
ya se cerró una buena parte de la 
empresa con la laminadora de ba-
rras y anteriormente terminaron 
las operaciones del laminador de 
planchas, es decir, gradualmente 
han habido cierres lo que es muy 
peligroso porque se está próximo 
que pueda cerrarse todo lo que im-
pacta negativamente a Talcahuano 
y obviamente para toda la Región 
tanto por la pérdida de empleos 
como por la salida de circulante 
porque son muchos millones de 
dólares los que están puestos en la 
zona donde el impacto económico 
es de proporciones impensadas”.

La primera autoridad comunal 
de Santa Juana destacó además la 
creación de una mesa técnica al in-
terior del trabajo que está realizan-
do la Mesa por la Defensa del Em-
pleo y la Industria Regional para 
“analizar y dar seguimiento a las 
propuestas nacidas desde los distin-
tos movimientos sindicales. En este 
sentido existe la firme convicción 
que las empresas nacionales del co-
bre compren el acero a Huachipato”.  

 
Gobierno y el Gore 

Por su parte, Daniela Dresdner, 
delegada presidencial regional del 
Biobío, señaló al término de la con-
signada reunión que “fue una reu-
nión solicitada por la Mesa por la 
Defensa del Empleo y la Industria 
Regional con la hemos venido tra-
bajando hace ya varios meses y la 
verdad es que existe una preocupa-
ción bastante urgente respecto de lo 
que está ocurriendo en Huachipa-
to. Hubo un compromiso transver-
sal tanto de actores del Estado 
como de los sindicatos para hacer 
un trabajo en conjunto y poder de-
finir una ruta común respecto de 
cuál es el futuro de la región del Bio-
bío en temas de desarrollo econó-
mico y sobre todo acerca de qué 
queremos para la industria”. 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nal, apuntó que “la provincia de 
Concepción y la región del Biobío 
no se entienden si no mantenemos 
el empleo industrial y eso implica 
defenderlo siempre. La Comisión 
Antidistorsiones opera criterios téc-
nicos pero también incorpora crite-
rios políticos donde la mayoría de 
los integrantes de esta comisión 
son empleados de Gobierno, si el 
Gobierno del Presidente Boric quie-
re cuidar el empleo de la Región se 
necesita cuidar Huachipato y para 
eso se deben dictar salvaguardias 
las que deben ser suficientes en sus 
montos para que la empresa pueda 
seguir operando en la zona”.  

Aquí cabe recordar que oficial-
mente los integrantes de la Comi-
sión Nacional encargada de inves-
tigar la existencia de distorsiones en 
el precio de las mercaderías impor-
tadas son la Fiscalía Nacional Eco-
nómica; el Banco Central de Chile; 
el Ministerio de Hacienda; Ministe-
rio de Agricultura; Ministerio de 
Economía, Fomento y Reconstruc-
ción; Ministerio de Relaciones Ex-
teriores y la Dirección Nacional de 
Aduanas. 

En línea con lo anterior, Díaz fue 
enfático en señalar que “cualquier 
otra salvaguardia que no sea sufi-
ciente, lo que hará es enviar un men-
saje a la empresa porque el riesgo 

que cierre Huachipato es real. La 
Región necesita un plan de inver-
sión en infraestructura potente, una 
especie de Plan Marshall, porque 
aún no recupera su capacidad de in-
fraestructura desde el terremoto de 
2010 donde este plan de inversiones 
sería un complemento importante 
para que el resto del entramado in-
dustrial también pueda aumentar 
su capacidad de dar trabajo”. 

 
Ministerio de Economía 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo apor-
tó que “lo relevante de la reunión 
fue revisar algunos compromisos 
concretos asumidos por el Minis-
tro de Economía, Nicolás Grau, 
en su visita a la zona el 25 de ene-
ro pasado. Ya pasaron los 60 días 
de plazo mínimo por lo tanto hoy 
día como Gobierno estamos im-
pulsando que durante el mes de fe-
brero exista un pronunciamiento 
por parte de la Comisión Antidis-
torsiones”. 

El jefe de la cartera de Economía 
en la zona añadió que “se mantiene 
el compromiso de seguir avanzado 
con esta mesa para fomentar y for-
talecer el empleo industrial de la 
Región donde también el Ministro 
de Economía está comprometido 
en generar una estrategia regional 

Más de 30 sindicatos 
integran la mesa
Son más de 30 sindicatos de trabajado-
res de la región del Biobío son los que 
conforman la Mesa por la Defensa del 
Empleo y la Industria Regional.

Participan en Comisión 
Antidistorsiones
La Comisión Antidistorsión está inte-
grada por FNE; el Banco Central; el M. 
de Hacienda; M. de Agricultura; M. de 
Economía; M. de Relaciones Exteriores 
y la Dirección Nacional de Aduanas.
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EMPRESAS GASTRONÓMICAS Y HOTELERAS VALORARON POSITIVAMENTE LA INICIATIVAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Servicio Nacional de 
Turismo de Biobío junto al 
Gobernador Regional, Ro-
drigo Díaz, y el alcalde(s) 
de Concepción, Aldo Mar-
dones, dieron a conocer 
detalles sobre la entrega 
de un nuevo “Sello Rec” 
que en la presente versión 
2024 incluirá a empresas 
hoteleras de la Región. 

Pamela Navarrete, direc-
tora (s) de Sernatur Biobío 
detalló que “en el REC an-
terior tuvimos la asistencia 
de 160 mil personas con 
44 shows en cuatro loca-
ciones (...) En cuanto al im-
pacto económico tuvimos 
una inversión total de $ 7 
mil 59 millones, el gasto 
promedio de los asisten-
tes locales fue de $15.000 
diarios y de turistas que 
pernoctaron en la zona fue 
en promedio de entre $ 85 
mil y $ 100 mil por los dos 
días”.   

La directora (s) de Serna-
tur explicó también que 
hubo una tasa de conver-
sión de turismo 4,7% que 
significa que por cada peso 
que se invirtió en el REC 
tuvimos un retorno de in-
greso a la economía local 
de $ 4,7”.     

 
Requisitos  

Sobre los requisitos para 
contar con el Sello REC ob-
tenido por 23 empresas y 
que se creó el año pasado 
enfocado solo en el sector 
gastronómico y que en esta 
oportunidad se amplía al 
rubro hotelero, desde Ser-
natur señalaron que entre 
los requisitos están el estar 
registrado en Sernatur; es-
tar con las patentes vigen-
tes; realizar promociones 
especiales, difundir una 
playlist del REC 2024 y co-
municar su oferta gastro-
nómica y hotelera según el 
caso, entre otros.     

 
Empresas turísticas 

Marcela Leiva, gerenta 
del Aurelio Hotel and 
Apart (Salas #135, en Con-
cepción),  que además 
cuenta con un restaurante, 
indicó respecto de poder 
mejorar las expectativas 
de alojamiento con el nue-
vo Sello Rec que “hemos 
participado del REC todos 
los años y para nosotros es 
sumamente importante 
porque el REC potencia el 
uso de la hotelería y res-
taurantes los fines de se-

Amplían Sello REC a hoteles 
para la versión 2024 del evento 
Sernatur entregó detalles de los requisitos en general para obtener la denominación. 
Además, resaltaron el retorno de más de $4 por cada uno invertido en la edición anterior.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Durante el  
23 y 24 de marzo
se llevará adelante el megaeven-
to musical.
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REC como ciudad y poder 
compartir la valoración de 
un hito de esta naturaleza 
para que la ciudad y la Re-
gión vaya tomando cada vez 
más fuerza donde como 
sector gastronómico pode-
mos aportar con ofertas y 
promociones junto con 
mantener la extensión ho-
raria por ejemplo en los días 
domingo”. 

Por su parte, Tomás Acu-
ña, del Bar y Café Callejón 
ubicado en el barrio de Pla-
za Perú, señaló que “en sec-
tor de la Plaza Perú la vida 
cultural y musical siempre 
ha estado muy presente con 
música en vivo donde hoy 
vemos cómo todo esto ha 
podido ir transformándo-
se en festivales masivos 
donde la llega y camina has-
ta el barrio que se transfor-
ma en un polo de visitas”. 

Sobre extender el Sello 
REC a hoteles, Acuña dijo 
que “la idea me parece ex-
celente y es muy lógico que 
la ciudad funciones como 
cuerpo y se generen estas 
alianzas público-privada 
que permitan aumentar, 
comunicar y mejorar la 
oferta turística que tiene la 
ciudad”.

mana que es precisamente 
cuando los hoteles tene-
mos más baja la ocupación, 
por eso lo único que hace el 
REC es sumarnos”. 

Acerca de las cifras de 
mejora hotelera a propósi-
to de los REC realizados an-
teriormente, la gerenta del 
Aurelio Hotel and Apart re-
saltó que “el año pasado en 
que hubo un temporal bas-
tante fuerte, aún así tuvi-
mos una muy buena ocu-
pación, el doble y más que 
en un periodo normal”.  

Para Diego Serrano, so-
cio fundador de Latitud Sur 
las expectativas para la ver-
sión 2024 del Rock en Con-
ce son “seguir profundizan-
do el concepto de la ciudad 
de la música en Concep-
ción y con ello seguir mejo-
rando la actividad turística 
con un evento que ha ido 
creciendo en cada oportu-
nidad”. 

En cuanto a la ampliación 
de la entrega del Sello REC 
de solo restoranes a hoteles, 
Serrano comentó que “es 
muy importante asumir al 
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El primer número se 
publicó en 2017. Su 
circulación es gratuita y en 
el último se distribuyeron 
mil ejemplares. 

“Ahora estamos preparando 
el número de 2024, 
buscando un tema. Aunque 
me atrevo a decir que será 
de carácter experimental”. 

“Nos gustó este formato de 
trabajo. Nos da un año de trabajo 
para ubicar bien a quienes van a  
colaboren y definir los temas”.  
Alexis Figueroa, editor general. 

Tras la pandemia, el equipo 
editorial del proyecto 
decidió pasar a ese tipo de 
publicación.  

Periódico en 
formato revista

La idea es tener un tema 
central en cada número, que 
es abordado en profundidad 
y desde varias aristas. 

Con carácter 
monográfico

Un proyecto que a pulso se gana 
un lugar en las letras locales

PERIÓDICO NN

En el mundo de las publicaciones 
impresas, es raro ver actualmente 
proyecto con vida, circulando. Y es 
que por lo general resulta muy cos-
toso mantenerlas y hacerlas circu-
lar. Por eso, el trabajo que ha desa-
rrollado Periódico NN es digno de 
destacar. 

A fines de 2023, lanzó su edición 
número 11, en un camino que par-
tió en 2017. Alexis Figueroa, su edi-
tor general, comentó los detalles de 
lo que ha sido el proyecto en este pe-
riodo y lo que viene para el futuro. 

“Estaba la idea de hacer un perió-
dico, que saliera tres veces al año, que 
iba a ser catalogado como ‘periódi-
co de ideas’. Y en sus páginas habría 
una suerte de reflexión construida a 
partir del discurso de las ciencias 
sociales: sociología, crítica literaria, 
psicología, antropología, etc. Tam-
bién educadores, gente relacionada 
al mundo de la educación y las cien-
cias sociales. Con estas característi-
cas, del periódico de ideas, la cosa era 
poner en sus páginas ciertos temas 
que serían seleccionados monográ-
ficamente por número. Por ejemplo 
hubo uno relacionado a la Universi-
dad, otro a la ciudad y el urbanismo, 
etc. Entonces cada número tenía un 
carácter monográfico. Descubrimos 
que la iniciativa se fue fortaleciendo, 
hubo mucha gente interesada en 
participar”, dijo Figueroa. 

Al respecto, agregó que “en este 
momento no tiene avisaje. Otra ca-
racterística interesante es que es 
gratuita y se distribuye en varias 
partes: Disquería Sonidos, Unidad 
de Geriatría de Casa de Salud, Vida 
Activa Artes Terapéuticas, Casino 
Las Araucarias, Campus Unab, Ufro 
Taller Compartido Cisne Negro Ba-
quedano Valdivia, entre otros. Tie-
ne  un sistema de distribución arte-
sanal si se quiere decir, y por contac-
tos. No aparece en quioscos ni nada 
pero si está en lugares donde hay cir-
culación de gente”. 

  
Proyecto en evolución 

El último número se lanzó en di-
ciembre pasado. Se imprimieron 
mil ejemplares, en Trama, en una 
cantidad que se mantendrá para 
los futuros lanzamientos. 

“Ahora estamos preparando el 
número de 2024, buscando un 
tema. Aunque me atrevo a decir 
que será de carácter experimental., 
aunque ya esto es experimental por 
la forma de trabajo. Me atrevería a 
decir que hay pocas revistas en Chi-
le que han durado 11 números con 
este esquema, donde no se les paga 
a los colaboradores, donde la revis-

ta en una especie de pared digital, 
una suerte de biblioteca de artícu-
los digital más que una página web 
interactiva. Y ahí está nuestra lista 
de colaboradores, en la parte staff. 
Creo que nuestros colaboradores 
ya pasan del centenar”. 

Aunque en su mayoría es autoges-
tionada, ha contado con apoyo en 
ciertos momentos. “Se ha trabajado 
con fondos, NN hasta hace 4-5 nú-
meros atrás no tenía una sección de 
literatura, y yo por mi propia gestión 
hice una postulación a Fondart para 
ello. Qué significaba esto, agregar  
seis páginas al cuerpo de la revista. 
Llegaron esos recursos y nos permi-
tieron incorporar durante cuatro 
números esa sección. Cuando ese fi-
nanciamiento se acabó decidimos 
seguir nosotros con la sección igual, 
y asumir su gestión y producción”. 

Figueroa agregó que “hay peque-
ñas intervenciones monetarias ex-
ternas pero que son puntuales, pero 
el cuerpo en sí de la revista sigue 
siendo independiente. Eso es más o 
menos la historia de este periódico-
revista, de este periódico de ideas. 
Tiene características que la hacen 
única, tenemos la suerte de tener 
una buena difusión, que es dirigida, 
con una distribución más directa”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“De ideas y cultura” es la frase de esta propuesta encabezada por Alexis Figueroa.  
A fines de 2023 lanzó su número 11 y ya apunta hacia su próxima edición. 

ta no se vende. Y donde el staff que 
trabaja en ella lo hace por su propia 
voluntad”, dijo Figueroa. 

En esa línea, añadió que “tenemos 
una página web, que no es el senti-

do clásico de una página web, sino 
que es un repositorio. Puedes en-
contrar los PDF de cada número 
para descarga directa, puedes en-
contrar los artículos de cada revis-

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Sí, tal como lo lee. Gonzalo Jara estará en la 
“Tarde Aurinegra”. En todo caso, no reforzará 
al equipo de Osvaldo Cataldo, sino que será el 
flamante invitado que estará en el Ester Roa 
la tarde del domingo ante Lota Schwager. El 

club afirmó que “jugará con nuestra hermosa 
camiseta cumpliendo un sueño vialino para él, 
su familia y nuestra hinchada”. 

Cabe destacar que el central interesó en el 
club a inicio de temporada como refuerzo. 

Gonzalo Jara vestirá la camiseta de Fernández Vial 
FOTO: DIARIO LA DISCUSIÓN

AURICIELOS PALPITAN SU ESTRENO OFICIAL

No contento, pero sí tranquilo. Es 
la sensación del entrenador de U. de 
Concepción, Darío Lema, tras el 
amistoso del pasado fin de semana 
en la “Noche Lila”. Pudieron perder 
al último minuto, pero hubo más 
chances para ganarlo en los 90’, que 
desperdiciaron increíblemente. 

Por ello y debiendo postergar por 
segundo año consecutivo el debut en 
el torneo por motivos similares a 
2023, el DT del Campanil ya tiene 
una oncena inicial ideal.  

 
José Sanhueza: un respaldo a 

toda prueba para el guardameta de  
22 años. El ojo de Elduayén aprobó 
la titularidad de un arquero que jugó 
5 partidos el año pasado, 4 por Copa 
Chile y uno por Primera B, con 413 
minutos.  

Javier Saldías: un formado en 
UdeC que va por su consolidación en 
esta temporada. El lateral de 22 años 
ha sido pieza estelar en las campañas 
recientes del club, con 36 y 34 parti-
dos, en 2022 y 2023. ¿Con quién pe-
lea un puesto? Levit Béjar puja des-
de más atrás. 

Osvaldo González: el capitán y 
líder es indiscutido en la oncena de 

Con la pizarra lista: 
UdeC alista su once 
ideal para 2024 
El Campanil jugará hoy su último amistoso previo al 
frustrado debut en Primera B. El DT Darío Lema ya definió un 
equipo, que ha repetido ante Fernández Vial y Concepción. 

 FOTO: COMUNICACIONES FÚTBOL UDEC

Lema. No juega con el nombre, es un 
puntal en la salida, juego aéreo y ubi-
cación que ayudó a mantener la ca-
tegoría el año pasado y ahora va por 
objetivos mayores. 

Henry Sanhueza: tiene un paso 
poco recordado por el club en 2021, 
donde sólo jugó 4 encuentros como 
titular. El central de 27 años busca re-
tomar la continuidad que exhibió 

en La Serena el torneo anterior y en 
La Calera en 2022, donde compitió 
en Primera División. 

Lucas Molina: se ganó el lugar el 
año pasado, aportando además al 
cumplimiento de la regla del Sub 21. 
El lateral de 19 años formó un buen 
tándem con Damián González y   de-
berá buscar un nuevo socio para 
esta temporada. 

Damián Lemos: en el rombo de 
cuatro volantes, el argentino de 35 
años asoma como el volante tapón. 
Registra amplia experiencia en el 
fútbol argentino, especialmente en 
Patronato, donde jugó 7 torneos en 
Primera División.  

Luis Olmedo: se perdió un gol en 
inmejorable posición en el 0-0 del 
sábado, buscando su revancha lo an-

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tes posible. El mediocampista de 23 
años pretende sumar el rodaje que lo-
gró tener en Armenio en 2022, ya que 
el año pasado sólo jugó dos duelos 
como titular en Ferro Carril  Oeste.  

Reiner Castro: experiencia para 
la zona ofensiva. Como carrilero por 
izquierda, el venezolano quiere re-
vancha. Ha estado cerca de subir va-
rias veces, pero sin éxito. Asoma 
como un punto alto.  

Braian Miranda: fue, quizás, el 
mejor jugador de la cancha en el úl-
timo amistoso con Concepción. El 
volante ofensivo apunta a ser el “10”  
del Campanil. Tiene gol: suma 40 
conquistas en su carrera. 

Juan Sánchez Sotelo: la carta de 
gol auricielo. El delantero llega a 
UdeC tras convertir 17 goles en el  úl-
timo campeonato. Está afinando la 
puntería, ya que en el amistoso an-
terior erró en 3/4 de cancha. 

Matías Donoso: pudo salir del 
club, pero se quedó para luchar por 
el ascenso. Con un gran recorrido en 
el fútbol chileno, el “Tanque” de 37 
años quiere aumentar su cuota de 
goles. Viene de marcar 6 tantos en 13 
partidos el año pasado.  
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El equipo penquista logró un nuevo podio en el máximo torneo de la categoría. Sin 
embargo, faltas reglamentarias y denuncias a Tribunales de sus rivales, dejaron en 
vilo la definición del certamen.

EDICIÓN 2024 EN PUERTO MONTT

Con una inusitada polémica se 
puso término a la 32ª versión del 
Campeonato Nacional de Maxibás-
quetbol, competencia que reunió a 
más de 200 equipos de todo el país 
en la ciudad de Puerto Montt. 

Después de casi una semana de 
intensa competencia, llegó la jorna-
da final en que se definía a los gana-
dores de las diversas categorías. Ins-
tancia donde se dio la polémica, es-
pecíficamente en la serie +40 años, 
que concluyó sin monarca y con 
una denuncia en tribunales. 

Una situación en la que se vio 
comprometido indirectamente el 
representante penquista, Vieja Es-
cuela, uno de los más serios aspiran-
tes al título, y que en la edición pa-
sada fue subcampeón del certamen. 

 
Todo por definirse 

Rodolfo Cáceres, capitán de Vie-
ja Escuela, detalló la situación. “Per-
dimos la semifinal contra Puerto 
Montt C, representativo de Calbu-
co con algunos refuerzos. Así es que 
al día siguiente, jugábamos el tercer 
lugar contra Santiago A, que es el 
equipo de Brisas vicecampeón del 
mundo. Sin embargo, esa mañana 
llegó un comunicado del comisio-
nado técnico, diciendo que los equi-
pos de Osorno y Puerto Montt esta-
ban descalificados por  faltas regla-
mentarias y no podrían jugar la 
final. Salió una nueva programa-
ción en la que nos tocaba jugar la fi-
nal ante Santiago A”, parte contan-
do el histórico jugador. 

“Pero en el intertanto, los mencio-
nados equipos presentaron un re-
curso de protección en la Corte de 
Apelaciones, que fue acogido con 
orden de no innovar, por lo que no 
podíamos jugar esa final. Después 
se realizó una reunión de delegados, 
donde se acordó que en la nueva fi-
nal habría dos encuentros: Vieja Es-
cuela con Santiago, y  Valdivia ante 
Puerto Montt, aunque  sin entrega 
de premios hasta la asamblea anual, 
donde se revisarán los antecedentes 
y se definirá al campeón”, añade. 

¿Oro o bronce? Penquistas 
esperan tras accidentado 
Nacional de Maxibásquetbol 

mentos están para cumplirse y hay 
equipos que lo olvidan. Por eso es-
tamos tristes, independiente del 
gran desempeño deportivo que tu-
vimos en el resto de la semana, con 
un comportamiento ejemplar”. 

Con todo, Cáceres se queda con 
el nivel alcanzado durante el torneo, 
y el haber repetido el podio. “Tuvi-
mos una jornada oscura en la semi, 
donde no dimos respuesta a lo que 
nos planteó Puerto Montt. Pero en 
el resto de los partidos anduvimos 
muy sólidos, pudimos plasmar en 

FOTO: PABLO ARIAS

cancha lo trabajado durante el año, 
la mayoría de los partidos lo gana-
mos por amplia diferencia, sacando 
a relucir todo nuestro trabajo físico 
e intensidad que nos caracteriza. 
Así es que más que contento por 
nuestro desempeño, volvimos a lo-
grar podio y estamos siempre dan-
do qué hablar como club y con gen-
te nuestra; eso marca la diferencia”, 
sentencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

En definitiva, Vieja Escuela de-
rrotó a Santiago, y Osorno hizo lo 
propio ante Puerto Montt, lo que a  
juicio de ‘Lopi’ Cáceres, deja las co-
sas claras, al menos en lo deportivo. 

“Deportivamente hablando, que 
es lo que nosotros siempre hemos 
puesto por delante, el campeón es 
Osorno, segundo es Puerto Montt y 
terceros nosotros. Pero nuestro sen-
tir como equipo es amargo, porque 
nos vimos involucrados en una situa-
ción donde no tuvimos arte ni par-
te ya que no presentamos ningún 

reclamo, este lo hizo la Asociación de 
Santiago a través de su presidente. 
Nosotros siempre cumplimos las re-
glas, tratamos de hacer todo en or-
den, entonces es lamentable porque 
nos vimos menoscabados en nues-
tro desempeño. Nos cambiaron el 
horario del partido, nos hicieron ju-
gar más tarde, y no nos entregaron 
ningún tipo de estímulo”, dice. 

Y añade, “sabemos que deportiva-
mente perdimos la semifinal, y nos 
corresponde el tercer lugar. Pero 
también entendemos que los regla-
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Es la categoría jugada por 
Vieja Escuela y donde 
alcanzó su segundo podio 
nacional consecutivo.

Años 
+40

Este año, el recargado 
calendario de Vieja Escuela 
será preparación para el 
Mundial 2025 en Suiza.

Con miras al 
Mundial de Suiza
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16.45
horas comenzará la Tarde 
Aurinegra, con presentación 
de jugadores y la camiseta 
para esta temporada.

El sábado, a las 18 horas, 
serán visita ante Nacimiento. 
El domingo, idéntico horario, 
estarán jugando contra Vial.

Lota jugará dos 
veces en dos días

NOVEDADES FERROVIARIAS APUNTANDO AL ESTRENO ANTE SU HINCHADA

Venía de 5 juegos amistosos mos-
trando buen fútbol y logrando alen-
tadores resultados, pero la última 
derrota con Naval (1-2) dolió. Lo 
reconocen técnico y jugadores y 
también lo manifestó el hincha, 
pero hay que dar vuelta la página. 
Este domingo (18 horas) deben me-
jorar su imagen contra Lota en la 
Tarde Aurinegra y, sobre todo, pulir 
el equipo para el debut oficial. 

El técnico Osvaldo Cataldo co-
mentó que “la evaluación que hace-
mos de esta preparación, con mu-
chos partidos, es bastante positiva. 
Estamos afinando los  últimos deta-
lles de nuestra forma de jugar y ya 
desde la próxima semana tenemos 
que analizar también a nuestros 
primeros rivales y enfocarnos cómo 
plantearemos cada fecha”. Debuta-
rán en casa de Lautaro. 

El DT expresó que “está más que 
claro que los equipos que chocan 
contra otro de una serie más arriba 
se juegan un partido especial. Con-
tra Naval se notó, fue fuerte y tuvi-
mos 6 lesionados, 2 de ellos bien 
complicados. Son rivales bien de 
cuidado”.  

De esa caída apuntó que “sabía-
mos lo que podía pasarnos contra 
Naval porque fue una semana de 
demasiadas cargas, era la última 
semana para aumentar el trabajo fí-
sico. No íbamos a llegar bien, pero 
tenemos que estar igual a la altura 
y marcar esa diferencia de división. 
Ha sido el único resultado negativo, 
pero el partido donde quizás he-
mos sacado más lecciones. En Se-
gunda hay varios equipos que pro-
ponen este tipo de juego”. 

De los lesionados desglosó que 
“Job (Bogmis) y (Alexander) Concha 
salieron con esguinces de tobillo. Lo 
de Job fue más leve, Concha estará 
fuera por lo menos un par de sema-
nas. Varios quedaron con golpes 
que ya pudimos recuperar y espe-
rando a Diego (Bravo) que parte su 
reintegro en cancha después de un 
desgarro”.  

¿Y Pereira? El estratega indicó que 
“la idea es que Pablo y Odswart (Ca-
nessa) puedan jugar también unos 
minutos, pero no un tiempo com-
pleto. No vamos a arriesgarlos. Es-
tamos en la recta final antes del de-
but y prefiero hacer jugar a los que 
están al cien”. 

También será su propia presenta-
ción ante los fanáticos y advirtió 

Tarde Aurinegra será sin Concha y 
con algunos minutos para Pereira

Osvaldo Cataldo y Nozomi Kimura analizaron el 1-2 con Naval, lo duro que puede 
ser Lota Schwager este domingo, los 6 partidos de preparación y qué pasa con los 
compañeros lesionados. El Inmortal sigue sacando lecciones antes del gran debut.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En tanto, el zaguero Nozomi Ki-
mura manifestó que “el año pasado 
no tuve la posibilidad de estar y sé 
que fue sin público. Así que ahora sí 
podremos encontrarnos con la gen-
te, se armó un buen equipo y dejo in-
vitado a todo el hincha del Vial para 
que vaya, nos vean y nos apoyen 
como ha sido desde que llegué”. 

También apuntó que “partimos la 
preparación de manera bien antici-
pada, ya entendemos lo que el pro-
fe quiere y los resultados en los 
amistosos han sido positivos, con-
tra equipos fuertes. No podemos 
volvernos locos por la derrota con-
tra Naval. Fue su día, con su gente y 

en su cancha... Nos pasaron por arri-
ba, pero no es para volvernos locos. 
Hay que entender que esto debe 
servir para corregir en qué estamos 
fallando. Lota nos saldrá a jugar 
con la misma intensidad”. 

El defensor afirma que “todavía 
no hemos podido alinear a Bravo, a 
Pereira y hemos perdido gente im-
portante que a veces se nota, pero 
lo bueno es aprender a solucionar 
esos problemas y es en el debut del 
torneo donde ellos y todo el equipo 
tenemos que estar al cien”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que “la hinchada de Vial es bien exi-
gente y uno espera responder y es-
tar a la altura. La ilusión que tienen 
ellos es la misma que tenemos como 
cuerpo técnico y debemos alimen-
tar eso semana a semana y con cada 
partido”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Florencio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 11/24
LOS ÁNGELES

13/29
SANTIAGO

10/27                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

11/28
TALCA

10/25
ANGOL

10/22
TEMUCO

8/17
P. MONTT

10/23
SÁBADO

11/21
DOMINGO

11/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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